
Groupes thématiques et groupes locaux
 Interrogation : est-ce que ce fonctionnement en groupe est

toujours pertinent ?

 Le cloisonnement entre les différents types de groupe est un
problème de notre fonctionnement actuel.

 Les liens entre groupes se font mal, juste par la bonne volonté
de gens très investis, il est nécessaire de trouver une
organisation moins clivée.

 Trouver un autre système de rencontre ? Sans aller jusqu’à
l’AG permanente, chercher un système permettant l’échange.

 Chercher une mobilisation générale de tous en s’appuyant
sur un groupe plus « expert ».

 Moins on est nombreux, et plus on veut faire des groupes ?

 On n’est pas dans une période où on peut se permettre le
morcellement.

 Les groupes thématiques se créent sur des évènements
particuliers. Ils n’ont pas pour fonction d’être pérennes et
peuvent s’arrêter ou se mettre en sommeil.

 Créer des groupe pour mobiliser ceux qui sont intéressés et
motivés pour travailler sur un thème.

 La réflexion d’un groupe devrait alimenter la réflexion des
autres.

 Choisir en priorité des thèmes ayant un ancrage local, la
force d’une association c’est de pouvoir agir là où on est, de
pouvoir réfléchir ensemble :

 Importance des rencontres de groupes dans une dimension
plus large, car il semble que c’est là où on peut passer
d’une dimension à une autre  jusqu’à l’international ;
 Groupes locaux : fonction pérenne de relais local des

activités.

 Ne serait-il pas possible de faire des groupes de quartier
dans Grenoble ?

 Deux aspects : des actions prioritaires sur lesquelles on met
les moyens et des groupes locaux/décentralisés partout.

 Le festival du cinéma est très important.

 Un festival qui s’appuie de manière plus forte sur les groupes
locaux.

Échange
 Besoin de davantage de rencontres entre les groupes.

 Dommage qu’avec toutes ces idées on n’arrive pas à échanger
entre nous.

 N’étant pas très nombreux, il devrait être plus facile d’être
moins éclatés.

 Importance de quelque chose de régulier : tous les mois, en

Rencontre d’adhérents du samedi 15 septembre 2007
En moyenne, le long de cette journée, une trentaine de participants.
La journée s’est organisée en deux temps : information (réunion des adhérents du 24 juin, Université d’été 2007,
soirée de soutien aux « contre-plaquistes ») et ensuite débat.
Comme pour la journée du 24 juin il ne s’agit pas, dans ce qui suit, d’un compte rendu mais des idées telles qu’elles
ont été exprimées et partagées entre nous. Les notes prises en montrent la richesse et l’originalité, signe incontestable
de vitalité. Pour la présentation, elles ont été regroupées sous certains titres de manière à en faire ressortir les liens
et somme toute leur cohérence.
En condensant fortement il en ressort un net désir d’échanges à la fois sur le plan « humain » et sur le plan de la
réflexion tout en conservant la dimension de l’action comme concrétisation du partage entre nous.

un lieu, ceux qui travaillent sur un thème font le point sur ce
qu’ils font, mais aussi prise en compte des inquiétudes/
questionnements des uns et des autres

 Ce qui manque aussi c’est l’aspect « café du commerce », un
local, une sorte de magasin, ou on puisse venir, adhérents,
non-adhérents, discuter, boire un coup.

Réflexion
 Il ne faut pas opposer la réflexion approfondie, et la capacité

à exposer les choses : besoin de comprendre en profondeur,
pour pouvoir trouver les mots simples.

 Je milite dans un autre lieu qu’à Attac mais c’est là que je
trouve un apport et une réflexion me permettant d’investir
ailleurs.

 Les analyses d’Attac ont aidé les politiques dans leurs
réflexions.

 On cherche un changement et on est frustré car on a
l’impression que ça ne passe pas. Pourtant ça change dans
l’idéologie : voir sur les taxes globales, voir comment nos
analyses nourrissent aussi d’autres combats.

 Trouver à Attac cette possibilité de réfléchir.

 Voir toutes ces idées plus regroupées : davantage de
rencontres entre les groupes et donc d’un endroit où discuter…

 Importance peut-être de réunions informelles :  une fois par
mois.

Action
 Très important aujourd’hui dans l’élargissement de nos

actions : l’aide d’Attac.

 Favorable aux actions de rue, le meilleur moyen pour faire
passer des idées.

 Notre axe le plus fort : la réflexion et l’action par rapport à ce
qu’implique la mondialisation dans la vie quotidienne de tous
les jours.

 Peut être y a-t-il un travail de formation à faire pour la
communication de nos idées.

 Lieux ou répandre nos idées : importance de ceux de la vie
quotidienne et de la vie au travail etc…

 L’organisation, le fonctionnement doit correspondre, comme
notre comportement, aux idées diffusées.

 Le support cinéma est complètement adapté à ce qu’on veut
faire.

Conseil d’administration
 CA ou pas CA ? Oui, indispensable, c’est le  garant de la

politique de l’association et le correspondant avec l’extérieur.

Grain de sable en Isère - n° 23 - Annexe 1



 A-t-on besoin d’un CA, est-ce qu’une réunion d’adhérents
tous les mois ça peut suffire ?

 Le CA est indispensable : il représente qui est derrière
l’association.

 Importance de la légitimité de ceux qui prennent les décisions.

 Attention, on est quelques uns à en avoir ras le bol de faire
40 h par semaine pour Attac.

 L’ordre du jour du CA est un problème récurrent. Ne pas se
faire « préempter » nos énergies : si personne n’est prêt pour
aller sur un projet, répondre à une invitation, on le retire de
l’ordre du jour.

 L’encombrement du CA n’est il pas dû à l’absence de fait du
bureau ?

 Le CA est trop étroit, pas assez important pour prendre les
décisions.

 Créer un groupe d’animation, partie prenante des décisions
du CA.

 Des gens qui veulent discuter ne sont pas forcément attirés
par les réunions du CA.

 On s’oriente vers un CA qui ne soit pas le seul qui oriente…une
instance aujourd’hui qui mélange décision et discussion.

 Il nous faudrait innover dans la manière de créer un échange
entre adhérents. Pour que le CA puisse prendre des décisions
qui émanent de la discussion entre adhérents il faut peut-être
sortir du formalisme actuel.

 Une réunion mensuelle des adhérents, avec info de ce que
fait chaque groupe et approfondir un thème.

Local
 Besoin d’un lieu accessible et ouvert.

 Un local, une sorte de magasin, ou on puisse venir, adhérents,
non-adhérents, discuter, boire un coup.

 Un endroit où discuter…

Fondamentaux - élargissement
 Attentes : approfondir l’éducation populaire, ce qui faisait

partie des fondamentaux.

 Travail de fond sur l’analyse du mal : les causes, les causes
des causes. Élargissement possible sur paradis fiscaux, banque
mondiale. Attentes : d’abord sur le mondial, le global.

 Je n’ai pas adhéré à Attac pour m’intéresser à tout : sinon je
vais dans les associations ad hoc.

 Si constat de baisse des moyens, ne faut-il passe recentrer
sur nos fondamentaux ?

Croissance-décroissance
 Heureusement qu’on s’est élargi à l’écologie, et la non

opposition entre écologie et social.

 Il y aurait aussi d’autres questions de fond comme le rapport
social/environnemental.

Le et la politique
 On est un mouvement politique, mais pas sur l’échiquier.

 Mission d’Attac : arriver à construire un rapport de force
pour réussir à exercer le pouvoir. Sujet ressenti comme
inabordable.

 Prendre appui sur ces analyses pour créer le rapport de
forces afin d’exercer le pouvoir.

 Nécessité d’avoir des temps pour débattre de points
importants : rapport d’une association comme Attac avec le/la
politique.
 « Le peuple est souverain » MAIS à travers ses représentants.

La représentation ne suffit plus.

 Beaucoup pensent que les partis « d’avant-garde » qui sont
sûrs d’avoir raison, ne sont pas la solution actuellement.
Réfléchir sur l’expérience du Venezuela, l’Equateur avec la
question du lien entre mouvement et politique est important.

Questions de nouveaux adhérents
 Les axes fondamentaux d’Attac ?

 Attac est-elle à la gauche de la gauche ?

 Pourquoi pas de jeunes parmi nous ?

Campagnes
Rappel des campagnes où nous nous sommes engagés, avec
d’autres, à cette date :

 Santé : franchises médicales,

 Mondialisation : ALE et APE,

 Europe : « Traité sur le fonctionnement de l’Union ».

Des groupes se sont constitués sur ces thèmes et actions.

Actualité et groupe économie : dans le cadre de la crise
financière, le groupe économie ne pourrait-il pas produire une
analyse à la disposition de tout le monde ?

À partir des idées qui se sont exprimées :
essai de synthèse  sur une organisation possible

1/ Réunion régulière de l’ensemble des adhérents (une fois par mois à jour, heure et lieu fixe) pour s’informer, échanger
nos réflexions, actions, questions, problèmes rencontrés, par groupe ou individuellement dans notre vie militante.

Lieu de débats et d’orientation sur des sujets jugés importants.

Lieu où peuvent se constituer des groupes thématiques.

2/ Groupe centré sur la vie de l’association (échanges – décisions ne pouvant attendre la réunion mensuelle –informations),
type CA constitué de tous les adhérents volontaires comme tout autre groupe (sauf que celui-là serait pérenne).

Des liens étroits paraissent indispensables entre ce groupe et ceux qui reçoivent les sollicitations et les informations
extérieures.

3/ Groupes locaux également pérennes.

4/ Groupes thématiques selon les opportunités et possibilités sur des objectifs ponctuels et prioritaires sur des temps
limités, tant au niveau de la réflexion que de l’action (différenciées ou associées).

Tout cela est bien sûr à reprendre le 10 novembre jour de l’assemblée générale d’Attac-Isère.


